

**Nueva Epoca de la Revista  
Problemas del Desarrollo:  
Revista Latinoamericana de Economía**

**Fausto Burgueño Lomelí\***

Deseo iniciar este acto académico de presentación de la Revista agradeciendo la asistencia y compañía del doctor Humberto Muñoz García, Coordinador de Humanidades; del licenciado Eliezer Morales, Director de la Facultad de Economía; del maestro Fernando Carmona, Ex-Director del Instituto y fundador de la Revista y del licenciado Alfredo Guerra-Borges actual Director de la Revista *Problemas del Desarrollo*.

Expreso mi reconocimiento a la tarea realizada por el licenciado Alfredo Guerra-Borges; a Enrique Quintero, jefe del Departamento de Ediciones y en forma muy especial a la compañera Ana Victoria Jiménez, quien durante años ha realizado la tarea técnica y profesional de nuestra revista. Nuestro agradecimiento al apoyo siempre entusiasta de Francisco Fierro, Ruth Mondragón y Guadalupe Ortega.

Mención especial merece el Comité Editorial de la Revista integrado por: Gloria González Salazar, Arturo Guillén Romo, Ma. Teresa Gutiérrez-Haces, Esther Iglesias Lesaga, Mario J. Zepeda Martínez y Carlos Bustamante Lemus.

---

\* Palabras pronunciadas por el Director del Instituto de Investigaciones Económicas-UNAM, en el acto de presentación de la Nueva Epoca de la Revista *Problemas del Desarrollo*.

Hace 18 años se fundó la Revista *Problemas del Desarrollo*, año de 1969 cuando el Instituto lo conformaba un pequeño número de investigadores y auxiliares de investigación. Su Director, el licenciado Fernando Carmona iniciaba recién un nuevo periodo del Instituto. Eran los tiempos del Rector Javier Barros Sierra y se cumplía un año del movimiento de 1968.

De 1968 surgió también una nueva generación que intentó y en buena medida logró recoger lo mejor de la tradición de nuestros maestros, teóricos e intelectuales de la época, que desde años atrás escribían y denunciaban los graves e históricos problemas y obstáculos para el desarrollo de América Latina y del llamado Tercer Mundo. El imperialismo, el neocolonialismo y el atraso se convirtieron en temas de análisis fundamental para la comprensión del subdesarrollo y para la búsqueda de opciones y alternativas que partían de un profundo conocimiento de nuestra realidad que se contrastaba con los modelos teóricos en boga del neoclasicismo y el Keynesianismo. Desde nuestra revista, diversos científicos sociales formularon su interpretación de la Teoría del Desarrollo y resurgía lo mejor del pensamiento latinoamericano así como de académicos e intelectuales de otros países; los artículos de Alonso Aguilar, Fernando Carmona, José Luis Ceceña, Angel Bassols, Gloria González y Ricardo Torres Gaitán; José Consuegra, Armando Córdova, Silva Michelena y Maza Zavala; Celso Furtado, Theotonio Dos Santos, Sergio Bagú, Aníbal Quijano, Antonio García, Paul M. Sweezy, Harry Magdoff, André Gunder Frank y Charles Bettelheim, son sólo algunos ejemplos de autores de ensayos y comentarios que cubrieron centenares de páginas impresas de nuestra revista. Asimismo, a través de sus páginas se recogieron nuevas plumas de jóvenes académicos e investigadores; José Luis Ceceña Cervantes, Juvencio Wing, Arturo Bonilla, Arturo Guillén, Roberto Castañeda, Víctor Bernal, Carlos Bustamante, Ramón Martínez Escamilla, Alma Chapoy, Irma Manrique, Arturo Ortiz, Alvaro Briones, Saúl Osorio y Dinah Rodríguez, entre otros.

A 18 años de fundación de la Revista, iniciamos lo que llamamos la *Nueva Epoca*. Se ha tratado de mejorar su presentación, mantener y mejorar su calidad. De continuar con su tradición, de fortalecer su carácter de Revista Latinoameri-

cana de Economía y un énfasis fundamental en el tratamiento de los grandes problemas económicos y sociales de México y América Latina. De contribuir, desde sus páginas, al debate teórico actual de la Economía Política, al análisis de la realidad económica nacional y difundir los principales aportes de la investigación que se realiza en el Instituto y fuera de él.

Deseamos que la revista cumpla cada vez mejor con sus tareas y objetivos; que se convierta en un foro de discusión y debate, que se confronten en ella las diversas posiciones teóricas e interpretativas de la realidad mexicana y de América Latina; que sea un instrumento de divulgación del pensamiento económico latinoamericano y sea cada vez más una opinión científica que coadyuve al perfil y construcción del desarrollo económico de nuestro pueblo; que sea herramienta válida para la interpretación y transformación de nuestra realidad.

Hoy, que transitamos por una crisis sin precedentes en cuanto a su profundidad y prolongación, de carácter estructural y mundial. Crisis que profundiza las contradicciones internas del capitalismo, que expresa los límites mismos del capital y su funcionamiento tendencial y que se caracteriza a través de fenómenos crónicos cada vez más graves y profundos como la inflación, desempleo, especulación financiera y comercial, deuda, contracción productiva, desigualdad en el ingreso y apropiación de la riqueza, y su secuela social como la pobreza, analfabetismo y la desnutrición. Un orden económico internacional injusto, nuevos mecanismos de dominación y subordinación, mayor integración a las potencias imperiales, el proteccionismo exacerbado de los países altamente industrializados, la competencia de capitales y en el comercio mundial, el nuevo orden que se impone y sus necesidades de modernidad internacional, son entre otros aspectos, problemas a los que tenemos que responder y combatir con nuestras investigaciones y difundir sus resultados, debatir y analizar a través de nuestra revista. Tenemos, sin duda, un gran desafío, que es apasionante y es nuestra responsabilidad afrontarlo. Estamos ante una realidad nacional e internacional que nos coloca frente a viejos y nuevos problemas que requieren de nuestro mejor y mayor esfuerzo colectivo de participación y estudio. Nuevas circunstancias nos obligan, desde el mundo académico, a que

demos respuestas y alternativas que permitan, contra nuevas corrientes conservadoras, neoliberales y monetaristas, convertidas en dogmas oficiales, obtener soluciones que hagan posible a México y América Latina transitar por un nuevo y diferente proceso fincado sobre bases de independencia y soberanía nacionales. De una nueva estrategia de desarrollo económico que garantice y asegure en un marco de libertad y democracia, la existencia de una sociedad y una nación más libre y más justa.

Desde esta perspectiva, el propósito de la Revista *Problemas del Desarrollo*, es la de continuar con su aspiración de contribuir en la comprensión de los problemas económicos de México y de América Latina, abordarlos desde su dimensión de corto plazo como histórico-estructural, de problematizar el presente analizando el pasado que reconstruido nos permita explicar lo actual para prever el futuro.

Aspiramos a que con el esfuerzo y participación de todo el personal académico del Instituto, con la experiencia y capacidad de nuestros maestros investigadores que han aportado tanto, sigan aportando lo mejor de su conocimiento; a los nuevos investigadores, los exhorto hagan también suya la revista, se atrevan a escribir y se arriesguen a aprender aprendiendo, que revisen sus esquemas de investigación y asuman los nuevos compromisos que el Instituto, la Universidad y el país requieren y exigen. Que juntos colectivamente continuemos y avancemos en hacer mejor nuestra publicación PROBLEMAS DEL DESARROLLO, *Revista Latinoamericana de Economía*.

Muchas gracias

Julio 31 de 1987